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PERIÓDICO DE LA ASOCIACIÓN DE VECINOS EL TAJO DEL POLÍGONO RESIDENCIAL DE TOLEDO

l l La Federación de Asociaciones 
de Vecinos ‘El Ciudadano’ 
volvió a concentrar a numerosos 
vecinos para leer distintos 
artículos de la Constitución 
Española, en la conmemoración 
de su día, una celebración que 
lleva organizándose desde hace 
diez años.

Página 8 

 Todos en torno a 
la Constitución 

l l Un nuevo atropello en las 
calles del barrio, por falta de 
iluminación en las mismas.
                                             Página 9

 Un atropello por 
falta de luz

Gran éxito de participación en 
la X Feria de la Ciencia
De nuevo, la ciencia atrajo a numeroso público infantil y juvenil, así como a los más 
mayores, a los distintos talleres y conferencias . Páginas 6 y 7

l l Presentado “Al otro lado 
del puente” nuevo libro de 
Consolación González.    

                           Página 5  

 Nuevo libro de 
Conso González

l l El Paseo Manuel Machado 
se encuentra en una situación 
de dejadez total y absoluta, que 
precisa de un plan de reparación 
y mantenimiento.         Página 17

 Estado del Paseo 
Manuel Machado

l l El caso de Yedra 8 refleja una 
problemática compleja que 
afecta a muchas promociones 
de viviendas de VPO.        

                         Página 11

 Yedra 8, doce 
años de abandono

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Lunes a domingo: de 12:30 
h. a 19:30 h. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

El Tajo contribuye en el envío de 
comida a los afectados por la DANA
l l  La Asociación de Vecinos ‘El Tajo’ 
no podía dejar pasar la oportunidad de 
contribuir, solidariamente, con los da-
minificados por la DANA de Valencia. 
Y, así, junto a la Diputación Provincial 
de Toledo y a otros establicemientos y 
particulares, ha participado en el envío 
de un trailer con 40.000 kilos de alimen-
tos destinados a mitigar las necesida-
des de quienes lo han perdido todo.

En el caso de la entidad asociativa, 
se ha colaborado con Chefs Solidarios, 
una iniciativa que surgió a través de una 
serie de mensajes por Instagram. Esta 
agrupación de chefs de todas partes de 
España, alimenta hoy a miles de afec-
tados por la DANA. A diario producen 
20.000 raciones para los municipios de-
vastados por la tragedia en una impro-
visada cocina en el Ciutat de València. 

“Desde Chefs Solidarios llevamos 
unos días ayudando al pueblo de Va-
lencia. Nuestra idea es brindar platos 
de comida caliente y ayudar a más per-
sonas para que continúen luchando y 

salir adelante”, asegura Ana Esparcia, 
@cocinargenial. 

Desde la organización recalcan su 
agradecimiento al Levante por la ce-
sión de sus instalaciones, ya que gra-
cias a ello este colectivo se ha conso-
lidado como una ONG que ya busca 
espacios para producir entre 80.000 

y 100.000 raciones; esa es la siguien-
te misión.

Su idea pasa por llegar a todas las zo-
nas afectadas de la provincia de Valen-
cia para llevar a las casas de los afecta-
dos un plato caliente al que lo necesite. 
Sin duda, una labor solidaria de las más 
necesarias.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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Felices Fiestas y a por un 2025 cargado de 
buenas noticias que “buena falta hacen”

l l  A punto de finalizar el año, el 
mundo se llena de “buenismo”. Es 
la época de los buenos deseos, 
en la confianza de que el nuevo 
año nos traerá prosperidad, feli-
cidad y todos las cosas buenas 
terminadas en “dad”.

Desde este periódico, también 
queremos ser portadores de bue-
nas noticias que “buena falta nos 
hacen”, como decía Pepe Riba-
gorda.

Pero, por mucho que nos em-
peñemos y siendo realistas, ten-
dremos que seguir denunciando 
las deficiencias que tiene nuestro 
barrio, que no son pocas. 

Así que, como mandan los cá-
nones, vamos a escribir nuestra 
particular carta a los Reyes Ma-
gos, a Papá Noël, al Olentxero, a 
San Nicolás o en quienes ustedes 
crean. Lo más importante es que 
tengan hilo directo con las admi-
nistraciones públicas. 

Por ello, ponemos en antece-
dentes a quien corresponda so-
bre las siguientes situaciones: 
algunas zonas del barrio es-
tán completamente abandona-
das. Aceras levantadas, árboles 
muertos o enfermos, alumbrado 
inexistente, pintadas sin control 
alguno... Ello está provocando 
numerosas caídas que, en al-
gunos casos son leves, pero en 
otros han llevado al damnificado 
al hospital.

De momento, el Plan de Arbola-
do ya nos ha dejado fuera, por lo 
que no tendremos ningún ejem-
plar nuevo, ni se sustituirán los 
enfermos, ni se sustituirán los 
que ya están muertos. Espere-
mos que, en el próximo, sí tengan 
en cuenta al barrio más poblado 
de la ciudad.

Otro tema recurrente y que pre-
ocupa a los vecinos es el escaso 
alumbrado de zonas conflictivas. 

El atropello de una mujer en un 
paso de peatones sin iluminación 
vuelve a poner el foco en esta de-
ficiencia. También lo es en la ca-
rretera TO-30 donde igualmente 
la falta de luz ha provocado otro 
atropello. 

Los vecinos y vecinas de la 
ciudad en general y del barrio 
en particular siguen respirando 
amianto. Como ya se vio en el 
Congreso Nacional del Amian-
to, se ha convertido en un pro-
blema de salud pública. Somos 
conscientes de las dificultades y 
el coste económico que supone 
su retirada, pero ¿no van a resul-
tar más costosos los tratamien-
tos médicos que va a haber que 
emplear en los enfermos a causa 
del amianto? Si es una cuestión 
económica, la pérdida de vidas 
humanas no tendría que entrar 
en la ecuación.

La vivienda es otro de los pro-

blemas que afectan al barrio. Por 
la escasez, por los precios, por 
los guetos que se han formado... 
muchos frentes abiertos, en este 
sentido. La Carta Magna en su 
artículo 47 declara que “todos 
los españoles tienen derecho a 
disfrutar de una vivienda digna 
y adecuada y atribuye a los po-
deres públicos la obligación de 
promover las condiciones nece-
sarias y establecer las normas 
pertinentes para hacer efectivo 
este derecho”.

Y, aunque todavía nos queda-
rían peticiones por hacer, qui-
zás una de las más perentorias 
es la sanidad. “Gobierne quien 
gobierne, la sanidad pública se 
defiende”.

Así que, a quien corresponda, 
que tome cartas ya en el asunto 
porque el 2025 está a punto de 
llegar y viene cargadito de reivin-
dicaciones y necesidades.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58
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PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 13 de enero en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
word, con las fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados con el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

‘El Tajo’ seguirá dando la batalla

l l Cuando este periódico vea la 
luz, estará a punto de celebrarse la 
Asamblea General Extraordinaria 
en la que habrá que elegir nueva 
Junta Directiva de la Asociación 
de Vecinos ‘El Tajo’.

Por eso, seguimos conminan-
do a los asociados a que partici-
pen, el día 18, en la misma, porque 
“todos somos contingentes, pero 
ellos son necesarios” como dicen 
en ‘Amanece que no es poco’.

Son necesarios porque sin ellos 
sería una entelequia cualquier aso-

ciación. A los socios y las socias no 
se les pide únicamente una cuota 
simbólica, sino también un peque-
ño compromiso para participar en 
las asambleas y en los consejos 
vecinales. Es imprescindible cono-
cer sus necesidades, sus preocu-
paciones... del mismo modo que 
lo es su presencia en los eventos 
organizados por esta asociación.

De momento, parece que la Jun-
ta Directiva tendrá renovación. El 
fantasma que pululaba en torno 
a la posible desaparición de ‘El 

Tajo’ por falta de gente que qui-
siera dar el paso adelante y entrar 
en la directiva ha desaparecido. 
Pero esto no significa que no se 
siga necesitando a más personas 
que estén dispuestas a trabajar de 
forma altruista. A colaborar para 
hacer un barrio todavía mejor que 
el que enemos.

A la vista está que son muchas 
las necesidades y cada día apa-
rece una nueva. El trabajo de to-
dos unidos es el que ha llevado 
a conseguir grandes cosas, pero 

no podemos quedarnos viviendo 
del pasado, hay que dar un paso 
adelante y por muy poquito que 
podamos aportar, siempre es me-
jor que nada.

Un barrio no se construye solo. 
Es necesaria la participación de to-
dos y cada uno de los que lo com-
ponen. Así que, si estás dispuesto 
a dedicar un pequeño tiempo de 
tu vida a hacer un barrio mucho 
mejor, en esta asociación te es-
tamos esperando.
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La Navidad y tu navidad
l l  Podríamos decir, parafrasean-
do a Antonio Machado, que la 
navidad ha venido y nadie sabe 
cómo ha sido. Aquí está ya, con 
sus luces, sus adornos, sus com-
pras, sus dulces, sus villancicos. 
Hay muchos tipos de navidad: 
la laica y la religiosa, la casera y 
la del que viaja, la del sano y la 
del que está en el hospital, la del 
pobre y la del rico, la del niño y 
la del anciano, la del que trabaja 
y la del que está de vacaciones, 
la del que adora la navidad y la 
del que la odia como el Grinch.

La navidad es un tiempo de gra-
cia, aunque solo sea porque se 
nos agiganta el corazón y nos 
sentimos más cerca los unos 
de los otros. Nunca como aho-
ra, aunque haga frío, tenemos la 
moral calentita: más activa con 
nuestra familia, con nuestros ve-
cinos, con los que nos rodean, in-
cluso con los que están lejos de 
nosotros. Tener la moral caliente 
significa que nos importan y nos 
afectan los demás, que cumpli-
mos con ellos lo que nos apunta 
la moral, que los sentimos cer-
ca, que estamos de acuerdo con 
aquello que afirmaba Terencio: 
nada de lo humano me es ajeno.

Quizá por eso, la navidad es el 
tiempo de la gran cercanía. In-
cluso desde el punto de vista de 
la teología católica, pues Dios se 
acerca tanto al hombre hasta el 
punto de aterrizar en la carne y 
hacerse niño. Hacia esa cerca-
nía nos empujan la fraternidad (a 
la francesa), la caridad (a la reli-
giosa) y la solidaridad (a la laica). 
Y esa cercanía nos lleva a pen-
sar sobre todo en los más débi-
les. Debilidad significa tener al-
gún grado de dependencia, pues 
se trata de alguien que no puede 
valerse, al cien por cien, por sí 
mismo; que se encuentra atra-
pado en arenas movedizas y en 

situaciones de dominación que 
tienen que ver con la edad, la en-
fermedad, las adicciones, la po-
breza, una relación tóxica... Hay 
un grano de verdad en afirmar 
que las vacaciones de verano son 
de derechas mientras que las va-
caciones de Navidad son de iz-
quierdas, en el sentido de que las 
primeras propician la libertad y 
el gusto personal, mientras que 
las segundas nos comprometen 
con la solidaridad. Pero esto que 
digo es una mera provocación, 
pues ni la libertad es propiedad 
de la derecha ni la solidaridad lo 
es de la izquierda.

Como siempre, me acordaré de 
los seres queridos que en esta 
época no me acompañan. Y vol-
veré a ver la película ¡Qué bello 
es vivir!  ¿Por qué? Precisamente 
porque esa película, que transcu-
rre en navidad, nos da una pista 
muy importante acerca del sen-
tido de la vida: tu vida es un es-
labón de una cadena y en algún 
momento has ayudado a alguien 
(escuchando, dando un consejo, 
prestando algo…) a seguir ade-
lante y sin esa palabra de aliento 
todo hubiera sido muy diferente. 
Con lo que has hecho o has di-
cho, y ahí va la noticia bomba, 
has cambiado el curso de la his-
toria. Es verdad que suena algo 
demasiado pretencioso. ¿Pero 
qué fue lo que hiciste, alma de 
cántaro?  El bien, ni más ni me-
nos. Tu bondad cambió la vida 
de alguien. 

No es el momento de bucear en 
la motivación de ese bien, si es 
religioso, ateo, ideológico, me-
diopensionista, mimético o lo que 
cojones sea, sino en que se trata 
de hacer el bien a alguien, y eso 
es lo relevante. La navidad es un 
recordatorio de que la única hue-
lla que merece la pena dejar en el 
mundo es la de la bondad. Una 

bondad liliputiense, involuntaria, 
de pitiminí, canija, pero que se 
convirtió en una palanca capaz 
de cambiar o moverlo todo. Me 
parece que ésta debe ser una de 
las principales enseñanzas de la 
Navidad. No compensa ser un 
cabronazo o un hijoputa. Te sale 
a cuenta ser buena persona por 
lo que supone para uno mismo y 
para los demás. El eco de tu vida 
perdurará un tiempo en la me-
moria, no morirá del todo porque 
pervivirás en todo el bien que has 
hecho. Vale, posiblemente no fi-
gurarás en los libros de Historia, 
no vas a ser el Cid, ni el Greco ni 
Cervantes ni Gandhi. Eso ni pu-
ñetera falta que te hace. Estarás 
en ese otro libro más humilde, 
pero igualmente necesario, de lo 
que Unamuno llamó intrahistoria, 
donde figuran todos los que han 
cumplido con sus deberes y a la 
chita callando han enriquecido la 
belleza del mundo. Tu vida no ha 
sido en vano, no ha pasado en 
balde, no te ha entrado el cora-
zón por una oreja y te ha salido 
por la otra.

Es navidad porque lo dice el ca-
lendario y el entorno nos lo re-
cuerda. Pero ahora tú tienes la 
responsabilidad de que sea tu na-
vidad, solo tuya, con tu luz, con 
tus adornos, con tus propios vi-
llancicos, de tu puño y letra. Y así 
pasamos de la navidad común 
a mi navidad, la que yo quiero 
que sea y construyo a mi mane-
ra, como la canción de Sinatra. 
En tus manos está hacer la na-
vidad que te apetece, esa en la 
que tú eres su único arquitecto.
Me siento muy afortunado de po-
der vivir una navidad más, que 
es una oportunidad para abrir los 
ojos a lo que de verdad impor-
ta. Por eso cada navidad es una 
invitación para celebrar la vida. 

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena 

l l  25 -N: El pasado 25 de no-
viembre se celebró el día para la 
eliminación de la violencia contra 
la mujer, o para la eliminación de 
la violencia de género, o para la 
eliminación de la violencia ma-
chista, que de toda las formas 
se dice, y de ninguna manera 
se llama “violencia intrafamiliar”. 
En Toledo hubo una manifesta-
ción, aunque en principio iba a 
haber dos: una patrocinada por 
el Ayuntamiento y otra por la Pla-
taforma 8 M. Solo subsistió la 
de la Plataforma 8 M. El Ayun-
tamiento decidió hacer un acto 
en el Salón Rico, en el Corral de 
Don Diego, no se sabe muy bien 
por qué. El año pasado también 
el Ayuntamiento hizo una mani-
festación, pero este año desis-
tió. No se sabe con seguridad, 
pero se sospecha que es para no 
hacer el ridículo. Yo me lo creo. 
Bueno, que sigan haciendo el ri-
dículo y que seamos los demás 
los que nos manifestemos, sin 
el apoyo del Ayuntamiento que 
deberíamos tener. 

¿Por qué la violencia de género 
no se llama “violencia intrafami-
liar”? Por cierto, ningún maltrato 
debería llamarse violencia intra-
familiar, porque no es el nombre, 
sino lo que oculta y lo que persi-
gue. Violencia intrafamiliar quie-
re decir que la violencia se ejer-
ce dentro de la familia y que es 
en el seno de ésta, donde debe 
resolverse. Por tanto, nunca se 
resolverá, porque, como todo 
el mundo sabe, cuando hay un 
maltrato dentro de casa, lo más 
inteligente es sacarlo fuera para 
que se resuelva. Si se queda en 
la familia, nunca se resuelve, por-
que en la familia, como todos 
sabemos, hay relaciones de po-
der, y en ellas siempre gana el 
más fuerte.

Sumar o desaparecer: Ya han 
celebrado sus congresos dife-
rentes partidos: el PSOE, ahora 
Esquerra… Pero nos falta Su-
mar. Esperemos que se haga 
próximamente. Esperemos que 
Sumar deje paso a otra fórmula, 
porque ya ha dado de sí todo lo 
que tenía que dar. Desgraciada-
mente, ha sido nada. 

En el año 2023 hubo eleccio-
nes. Antes, los diferentes parti-
dos que formaban parte de Su-
mar, por separado, formaban 
treinta y ocho diputados. En el 
2023, juntos, son treinta y uno. 
Pero, un poco después de for-
marse la Cortes, de treinta y uno 
pasamos a veintisiete, porque 
Podemos se desgaja. De vein-
tisiete va menguando, porque 
los casos de acoso de Errejón 
siguen menguando la coalición. 
Sinceramente, esto debe cam-
biar. Sumar no va a ningún lado: 
cero, en el Parlamento gallego, 
solo tres en las elecciones euro-
peas, donde casi nos gana Alvise 
con “Se acabó la fiesta”, un par-
tido más allá del ultrafascismo.  
Sumar debe cambiar en cosas 
como, por ejemplo, una relación 
más horizontal entre el resto de 
los partidos y debe salvaguardar 
los valores emergentes. Hay una 
persona que se ha comido ella 
sola todo el caso Errejón, una 
persona joven, impresionante, 
con una dignidad a prueba de 
bombas. Se llama Elizabeth Du-
val. Parece mentira que ninguno 
de los componentes más impor-
tantes de Sumar haya dado la 
cara. Hay que cuidar a los valo-
res emergentes. Por favor, cuí-
dese a Elizabeth Duval. Y, por 
favor, hagamos una unión de la 
izquierda desde otros puntos de 
vista, más horizontales.

David Lucha
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‘Al otro lado del puente’, una historia de mujeres
l l  l l  Pasaban treinta minutos de las 
seis de la tarde del 10 de diciembre 
cuando Consolación González Rico 
pudo, por fin, iniciar el acto de pre-
sentación de su última novela: “Al 
otro lado del puente”, la que “más 
tiempo me ha llevado escribir”.

Y es que, la novela que completa 
la cuatrilogía que inició con “Una 
mujer de la Oretana” no estaba pre-
concebida en sus cálculos. Claro 
que ni ella ni sus dos predeceso-
ras. “Pero pensé que, después de 
escribir la historia de Crisanta, ten-
dría que escribir también la de Fe-
derico”. Y así, hasta completar esta 
cuatrilogía que, al menos por el mo-
mento, no tiene visos de continuar.

Consolación estuvo arropada en 
este acto por amigas y seguidoras 
de sus libros de distintos clubes de 
lectura de las localidades de Me-
nasalbas, Navahermosa y el Polí-
gono, además del Grupo Literario 
Arrendajos. Asimismo, la escrito-
ra Carmen Manzaneque, la presi-
denta del club de lectura ‘El Reloj’, 
Mercedes Moreno, y la coordina-
dora de la Asociación de Vecinos 
‘El Tajo’, Gemma Ruiz, hicieron de 
maestras de ceremonia. 

Consolación fue desgranando 
poco a poco cómo se ha fragua-
do esta novela. Cómo ha ido re-
copilando información para poder 
ser lo más fiel posible a los hechos 
históricos que se entrelazan en la 
misma.

Y, aunque la mayoría de los per-
sonajes son ficticios, también hay 
historias verdaderas como la de las 
hermanas María del Prado y Ma-
ría del Pilar, a las que hicieron pre-

sas por ayudar en la guerra civil en 
el “hospital” a los heridos y que 
desaparecieron sin que sus fami-
lias supieran nunca dónde habían 
ido a parar. La historia de las tías 
de Alejandro que agradeció que lo 
hubieran incluido en la novela, ya 
que nunca pudieron hablar de lo 
sucedido.

Si hay algo que caracteriza a esta 
cuatrilogía es que se cuenta la his-
toria de “aquellas mujeres que se 

quedaron en España y que sufrie-
ron la posguerra, concretamente en 
las zonas de Talavera de la Reina 
y de la Jara”, apunta Consolación.

DOSCIENTOS AÑOS DE HISTORIA.  

Desde “La mujer de la Oretana” 
hasta “Al otro lado del puente” se 
relatan doscientos años de la 
historia de España. En esta última 
se abarca el periodo que va desde 
1928 hasta 1968 “y as í  nos 
encontramos la II República, la 
Guerra Civil, la posguerra, el exilio...” 
todo lo que vivieron las protagonistas 
de la misma. 

Consolación nació en el peque-
ño pueblo de Torrecilla de la Jara. 
Allí conoció la historia de muchas 
mujeres que se quedaron espe-
rando con sus hijos a sus maridos 
que marcharon durante y al final 
de la guerra. Mujeres cuyas his-
torias fueron silenciosas y silen-
ciadas “porque eran momentos 
en los que no se podía hablar”.

Junto a ellas recupera también 
su lenguaje, sus costumbres, su 
forma de vida. Esas huertas blan-
cas a las que vuelve la protago-
nista, Manuela. 

Pero también en esta tetralo-
gía histórica se viaja hasta la 
localidad francesa de Poitiers, 
para situar a quienes tuvieron 
que exiliarse para preservar sus 
vidas.

PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS.  La 
bibliografía de Consolación es 
extensa, lo mismo los premios 
logrados y en los que ha quedado 
finalista. Si hay algo que le hace 
especial ilusión son las palabras 
que le dedicó la escr i tora 
Almudena Grandes, presidenta 
del jurado del premio Alfonso VIII 
de la Diputación de Cuenca, a su 
novela “Una mujer de la Oretana”, 
al resultar ganadora. 

 “Dijo que es una historia de 
las gentes sencillas, de una 
mujer sencil la”. Porque, en 
definitiva, éste ha sido el hilo 
conductor de estas cuatro 
novelas “aunque se pueden leer 
por separado”. “Lo que yo quería 
era contar el paso de la historia 
de las personas más humildes, 
que también contribuyeron en 
la construcción de la sociedad 
de la época”.

NUEVO
BERLINGO
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Ciencia divertida, ciencia inclusiva, ciencia para 
todos... ¿Qué quieres saber de la ciencia?
l l  La X Feria de la Ciencia ha sido 
un rotundo éxito, tanto de parti-
cipación como de actividades. 
Porque hay ciencia en cada acto 
que realizamos, hay que tenerla 
como amiga para comprenderlo. 

Y eso es lo que se ha puesto de 
manifiesto en todos y cada uno 
de los talleres que se se han lle-
vado a cabo. Y, el disfrute ha sido 
generalizado.

Porque aquí han tenido cabida 

mayores y pequeños. Los unos 
interesados en conocer cómo del 
aceite reciclado podemos hacer 
jabón. O con maderas unas casas 
nido para los pájaros. Los otros 
asombrados al saber que la ge-

nética no condiciona solamente 
nuestra apariencia física.

Por eso, es de agradecer el em-
peño de la investigadora Celia 
Arroyo, impulsora de este even-
to que ha contado con la partici-

pación de los institutos del barrio, 
de profesores universitarios, de 
organizaciones ecologistas, de 
entidades vecinales, de vecinos 
del barrio y de la Asociación de 
Vecinos ‘El Tajo’.
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Celebramos un año 
más la Constitución 
l l Un año más y van diez, la 
Federación de Asociaciones de 
Vecinos ‘El Ciudadano’ ha im-
pulsado la organización de va-
rios actos conmemorativos del 
XLVI Aniversario de la Constitu-
ción Española.

Así, la víspera del 6 de diciembre 
tuvo lugar, en la biblioteca regio-
nal, un debate sobre la Constitu-
ción en el que participaron varios 
concejales del Ayuntamiento de 
Toledo, así como representantes 
vecinales.

El colofón se puso el día de la 
Constitución con la lectura de al-
gunos de los 169 artículos de la 
Carta Magna. Concejales, repre-
sentantes de los colectivos aso-
ciativos de la ciudad, así como 
vecinos y vecinas quisieron par-
ticipar en este evento celebrado 
en la Plaza de Zocodover. 

Finalizada la lectura de los artí-
culos, se dio paso a una jornada 
más festiva y menos institucional 
con una actuación musical y el re-
parto de las tradicionales migas 
constitucionales.

El derecho fundamental de aso-
ciación, reconocido en el artículo 
22 de la Constitución Española, ha 
sido desarrollado por la Ley Or-
gánica 1/2002, de 22 de marzo, 
reguladora del Derecho de Aso-
ciación.

Esta ley orgánica, que ofrece una 
regulación integral del derecho de 
asociación, asentado constitucio-
nalmente en el principio de liber-
tad asociativa, desposee a los po-
deres públicos, por un lado, de 
potestades de control preventi-
vo o, como dice la propia ley, de 
facultades que pudieran entrañar 
un control material de legalización 
o reconocimiento de las asocia-
ciones y, por otro, de atribucio-
nes que supongan intervención 
o injerencia en su funcionamien-
to interno. 

De esta manera, las asociacio-
nes nacen al Derecho desde el 
mismo momento del acuerdo fun-
dacional adoptado por los pro-
motores, adquiriendo personali-
dad jurídica y plena capacidad de 
obrar, y se dotan de sus propias 

reglas de organización y funcio-
namiento a través de los corres-
pondientes estatutos.

La Asociación de Vecinos “El 
Tajo” cumplirá en 2025 sus 50 
años de vida. A lo largo de este 
medio siglo ha luchado por con-
seguir lo que hoy es: el barrio más 
grande de la ciudad. Sin su im-
pulso, su trabajo, su dedicación, 
su lucha... hoy no tendríamos la 
mayoría de las infraestructuras de 
que disponemos. Aún queda mu-
cho por lograr, pero es trabajo de 
todos y todas.

Artículo 22 de la Constitución Española

En el Título I de la Constitución  Española de 1978, titulado “De los de-
rechos y deberes fundamentales”; en el Capítulo segundo sobre Dere-
chos y libertades. Sección Primera. “De los derechos fundamentales y 
de las libertades públicas” encontramos el artículo 22 que reconoce el 
derecho de asociación. Las asociaciones que persigan fines o utilicen 
medios tipificados como delito son ilegales. Las asociaciones constitui-
das al amparo de este artículo deberán inscribirse en un registro a los 
solos efectos de publicidad. Las asociaciones sólo podrán ser disueltas 
o suspendidas en sus actividades en virtud de resolución judicial motiva-
da. Se prohíben las asociaciones secretas y las de carácter paramilitar. 
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La TO-23, un peligro 
para los peatones

l l  La carretera TO-23 sigue sien-
do un peligro para los peatones 
por la noche, ya que el encendido 
del alumbrado público existente, 
brilla por su ausencia.

El pasado mes de noviembre 
se produjo un atropello que se 
saldó con la hospitalización de 
la persona atropellada y la del 
conductor del vehículo. 

CCOO ha pedido al Ministerio 
de Transportes que se reesta-
blezca de manera urgente la ilu-

minación y que se adopten las 
medidas de seguridad necesarias 
en la carretera TO-23 que separa 
las áreas industrial y residencial 
del barrio. 

Reforzar la seguridad para pea-
tones y ciclistas en esta parte de 
la carretera que conecta Toledo 
con la A-4 y Ocaña es el obje-
tivo de las obras de mejora ya 
adjudicadas como parte de las 
inversiones del Plan de Recupe-

ración, Transformación y Resi-
liencia, pero la situación “tiene 
que solucionarse ya; hace falta 
una mayor seguridad para que 
sucesos como el del jueves pa-
sado no vuelvan a ocurrir, y es 
lo que pedimos al Ministerio de 
Transportes, que la iluminación 
se cambie cuanto antes, porque 
hablamos de la zona del Polígono 
más industrial, donde se ubican 
las empresas con mayor número 
de personas en plantilla”, insiste 
la central sindical. 

La Asociación de Vecinos ‘El 

l l   El sindicato CSIF vuelve a re-
clamar una solución inmediata a 
las graves deficiencias del Labo-
ratorio de Anatomía Patológica del 
Hospital Universitario de Toledo 
(HUT) después de que el pasado 
27 de noviembre se produjera una 
intoxicación por exposición al for-
maldehído. De hecho, los síntomas 
persisten.

Según ha podido saber VECI-
NOS, en estos momentos hay 
nueve trabajadores de baja, por 
lo que se está derivando el tra-
bajo a otros hospitales, y los que 
siguen lo hacen en malas con-
diciones. Desde este periódico 
nos preguntamos “¿cuántas per-
sonas pueden morir por falta de 
diagnóstico?”

Tajo’ y vecinos a título particular, 
también han pedido al Ministe-
rio que tome cartas en el asun-
to. El problema viene de lejos, no 
es nuevo, pero cada vez resulta 
más peligrosa la zona y el último 
atropello es un ejemplo.

Y no solo en esta zona, porque 
en el resto del barrio ya se ha pe-
dido también la iluminación de 
los pasos de peatones y de otras 
zonas donde la luz o bien esca-
sea o bien es nula, precisamente 
por los atropellos y sustos que se 
han producido.

El laboratorio de AP del 
Universitario, un peligro
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La CEAV se reúne en Lugo para la 
celebración de su asamblea anual
l l  El pasado mes de noviembre, la 
CEAV (Confederación Española 
de Asociaciones Vecinales) cele-
bró su asamblea anual en Lugo. 
Llegados desde todas partes de 
España, asociaciones, federacio-
nes y confederaciones vecinales 
se reunieron para abordar temas 
tales como: la vivienda; la turisti-
ficación de las ciudades; los ba-
rrios vulnerables; la accesibilidad 
y el transporte; los ruidos en los 
espacios urbanos; las agresiones 
sexistas en las asociaciones de 
vecinos; ciudades y pueblos li-
bres de amianto.

TOLEDO ASISTE A LA 
ASAMBLEA DE LA CEAV

Desde Toledo asistimos como 
miembros de la CAVE (Confede-
ración de Asociaciones Vecina-
les CLM) y a su vez también fui-
mos invitados como asociación 
y federación de asociaciones 
de vecinos para exponer nues-
tra problemática con el amian-
to en nuestra ciudad, entrando 
a formar parte en la comisión del 
amianto a nivel nacional.

REDES ESTATALES. En la CEAV existe, 
desde hace años, una Red Estatal 
de Mayores en la que se trabaja 
desde la soledad no deseada en 
las ciudades y zonas rurales, 
hasta la mejora de la vida de los 
mayores en las residencias, en 
las que se fomenta la participación 
de los familiares dando a conocer 
los derechos de los usuarios.

La Red Estatal de Mujeres veci-
nales leyó un protocolo para pre-
venir y actuar contra las agresio-
nes sexistas en las asociaciones 

pone en ellos una actuación ur-
gente para que la brecha con el 
resto de barrios de su ciudad no 
siga aumentando.

Otra mesa de trabajo fue la de 
transporte y movilidad urbana. 
En ella quedó patente la nece-
sidad de crear unas vías de co-
municación de transporte urbano 
que tejan una “gran malla” por 
toda España para lograr comu-

nicar ciudades y pueblos entre sí.
Un claro ejemplo de esta nece-

sidad fue el poder llegar a la ciu-
dad de Lugo desde los distintos 
puntos de España. Muchos de 
los asistentes tuvieron que pa-
sar horas muertas en las esta-
ciones de trenes, aeropuertos y 
autobuses para poder asistir a 
esta asamblea.

HUMANIZACIÓN DE LAS CIUDADES. 

Otra necesidad que se plasmó 
es la de humanizar las ciudades, 
un objetivo que solo se logrará 
pensando p r imero en los 
peatones y por último en los 
vehículos.

El fin de esta asamblea es llevar 
los acuerdos aprobados a tra-
vés de las comisiones corres-
pondientes a las distintas ad-
ministraciones competentes a 
nivel nacional de las que forma-
mos parte como CEAV.

La iluminación 
navideña llega 
con numerosas 
sombras

l l   El encendido de la iluminación 
navideña marca el inicio de las 
fiestas, cada año. Y, como cada 
año, no exento de polémica. Para 
empezar, el retraso en la fecha de 
encendido fue motivo de contro-
versia. En principio, estaba pre-
visto que este se produjera el 22 
de noviembre y, finalmente, se re-
trasó al día 29. Al parecer, según 
fuentes municipales, esta modi-
ficación se debió a que se produ-
jo un retraso en el inicio de la tra-
mitación, por lo que la empresa 
adjudicataria solicitó posponer el 
encendido de las luces.

Ahora la polémica llega por “la 
falta de iluminación existente” 
en algunos barrios de la ciudad. 
Incluso desde el casco históri-
co, Luis Garrido, representante 
de vecinos y comerciantes de la 
zona del Alcázar, lleva pidiendo 
iluminación desde 2013 y ha re-
cogido más de veinte firmas en-
tre hoteles, restaurantes y tiendas 
que lo apoyan. En declaraciones 
a La Tribuna de Toledo asegura 
que “hay calles donde estamos 
los comerciantes, hoteles y res-
taurantes y las únicas luces que 
tenemos son las que ponemos 
nosotros en nuestros estableci-
mientos”.

Desde las asociaciones vecina-
les de Santa Bárbara, Palomare-
jos o Azucacia alzan la voz para 
que no haya “barrios de primera 
y de segunda” y sacan a relucir 
las palabras del concejal de Fes-
tejos, José Vicente García-Tole-
dano, que señaló que “ya quisiera 
Vigo compararse con Toledo por-
que nosotros tenemos una cosa 
que no tiene Vigo, un patrimonio 
mundial y solo tenemos que ilu-
minarlo”.

¿Qué es la CEAV y quién la compone?

La Confederación Estatal de Asociaciones de Vecinos (CEAV) está for-
mada por las federaciones de asociaciones vecinales de las ciudades y 
pueblos de España junto a las confederaciones regionales o nacionales. 
Su objetivo es la defensa de los intereses generales de la ciudadanía, 
así como la promoción y desarrollo de las condiciones para mejorar su 
calidad de vida, desde una perspectiva de progreso para el conjunto de 
la sociedad, con especial hincapié en los que peores condiciones de vi-
da tienen. Los temas de trabajo son diversos: participación política, so-
cial, económica y cultural de la ciudadanía, medio ambiente, vivienda ...

vecinales, que también fue apro-
bado por unanimidad.

La necesidad de la vivienda pú-
blica y el encarecimiento de la 
vivienda actual se puso de ma-
nifiesto en una de las mesas de 
trabajo, destacando la situación 
de los barrios “vulnerables”. 
Prácticamente todas las ciuda-
des tienen barrios denominados 
“vulnerables”, con lo cual se im-

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Yedra 8, doce años de abandono

l l  El caso de Yedra 8 refleja una 
problemática compleja que afec-
ta a muchas promociones de vi-
viendas de protección oficial 
(VPO). Este tipo de situaciones 
no solo implica un abandono fí-
sico de las infraestructuras, sino 
también una falta de políticas so-
ciales y de seguimiento para ga-
rantizar el bienestar de los resi-
dentes y la convivencia en estas 
comunidades.

La acción de las vecinas de Ye-
dra 8 es un ejemplo claro de or-
ganización ciudadana y resisten-
cia ante la desidia institucional. 
Las propuestas presentadas por 
la comunidad son razonables y 
apuntan a soluciones integrales 
que pueden servir como modelo 
para abordar problemas similares 
en otros lugares. Veamos cada 
punto brevemente:

1. Estudio de los alquileres: Eva-
luar los precios y condiciones de 
los alquileres en función de la rea-
lidad socioeconómica de las fa-
milias es clave para garantizar el 
acceso a una vivienda digna y 
sostenible.

2. Rehabilitación integral de la 
promoción: Aborda el deterioro 
físico de los edificios, un paso im-
prescindible para mejorar la ca-
lidad de vida de los residentes y 
evitar que las viviendas se con-
viertan en focos de marginación.

3.Integración de un equipo de 
trabajadores y educadores socia-
les: este equipo es fundamental 
para trabajar con las familias en 

cuestiones de convivencia, for-
mación y apoyo emocional, ade-
más de prevenir situaciones de 
vulnerabilidad social.

4.Gestión integral: Requiere 
una intervención más amplia que 
abarque desde el mantenimiento 
de las instalaciones hasta la im-
plementación de programas so-
ciales que fomenten la cohesión 
comunitaria.
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2024, un año reivindicativo marcado por la organización 
del Congreso Nacional sobre el Amianto

l l  Finaliza el año y con él, como 
ya viene siendo habitual, llegan 
los balances. En VECINOS tene-
mos claro que si algo ha carac-
terizado 2024 ha sido la conti-
nuación de las reivindicaciones 
de las necesidades más peren-
torias del barrio.

Pero, si algo ha estado por en-
cima de todo, ha sido la organi-
zación del Congreso Nacional 
sobre el Amianto. En el mes de 
noviembre, se dieron cita en  To-
ledo expertos de distintos ámbi-
tos para hablar de este problema 

desperfectos ocasionados por 
la DANA sufrida en el mes de 
septiembre. 

Además, los vecinos de Yedra,8 
se manifestaban y pedían a GI-
CAMAN cumplir sus promesas. 
Un año después, los vecinos si-
guen esperando.

En el mes de marzo, el Día de 
la Mujer centró las informacio-
nes de nuestro periódico, pero 
continuamos reivindicando los 
problemas de Yedra, 8.

El cierre de la sala Thalía, cu-
yas obras tendrán que estar fi-

de salud que afecta a toda la ciu-
dad de Toledo. Las conclusiones 
a las que se llegaron en esta im-
portante cita fueron numerosas, 
pero, principalmente, la concien-
ciación de que se trata de un pro-
blema de salud pública, al que 
hay que darle mayor importancia 
de la que se está dando en estos 
momentos.

OTRAS REIVINDICACIONES. El año 
c o m e n z ó  p i d i e n d o  a  l a s 
administraciones que pusieran 
manos a la obra para arreglar los 

nalizadas el 31 de diciembre, fue 
otras de las reivindicaciones. El 
barrio se quedaba sin espacios 
culturales.

Las fiestas y la carrera popular 
Toledo-Polígono también fueron 
portada en nuestro periódico. 

La llegada del otoño supuso un 
cambio en la dirección de este 
periódico, pero en ningún caso, 
la merma de la calidad del mis-
mo y de los contenidos, puesto 
que VECINOS siempre ha sido 
el altavoz de nuestra Asociación 
Vecinal. 

Tres años de la 
muerte de Lorenzo
Tres años después del asesina-
to de Lorenzo Pompiliu, vecinos, 
amigos y familiares volvieron a 
concentrarse en el mismo lugar 
donde sucedieron los hechos. La 
familia sigue preguntándose por 
qué. Y continúa pidiendo a las 
autoridades que no se olviden 
del caso. A pesar de las pocas 
pistas existentes, la investiga-
ción “continúa activa cien por 
cien”, asegura la inspectora Ol-
ga Lizana, jefa de la brigada de 
la policía judicial de la Comisa-
ría Provincial de Toledo. Pero, 
para su familia, no es suficien-
te. En esta ocasión, la madre de 
Lorenzo, Manilena, tuvo el sufi-
ciente ánimo de presencia para 
hablar. Era la primera vez que lo 
hacía.  Desde el periódico VECI-
NOS acompañamos a la familia 
en esta nueva reivindicación y 
recuerdo. Y vamos a continuar 
haciéndolo hasta que la familia 
y la sociedad, en su conjunto, 
conozca al asesino de Lorenzo 
que no solo se llevó su vida por 
delante, sino que además dejó 
secuelas en familia y amigos.

EL DATO
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Los tejares de la Concepción. Por Isabelo Sánchez 
l l  Durante años existió un gran 
socavón en la explanada que ac-
tualmente se encuentra entre el 
centro comercial Fusión, la ca-
rretera del Polígono (TO-23) y la 
carretera de las Nieves. Un vacío 
en el espacio y en la memoria, 
que con el tiempo se rellenó de 
escombros y olvido. En ese lu-
gar alguna vez existieron los Te-
jares Nuevos o de la Concepción.

Su nombre proviene del de la 
ermita cercana, levantada en 
1600 y derruida, al ampliar la 
carretera del Polígono, en los 
años 70 del siglo pasado junto 
a los últimos restos de los teja-
res. La ermita de la Concepción, 
o de los Tejares, daba servicio a 
unas treinta familias de las huer-
tas cercanas,  de la finca de la 
Alberquilla y de los trabajadores 
de los tejares. 

Las  características especiales 
de la arcillas del sitio lo hicieron 
ideal para que, desde la prehis-
toria, se utilizaran para elaborar 
materiales de construcción o re-
cipientes de cerámica. Cerca de 
la finca de la Alberquilla, durante 
las obras para la traza del AVE, 

se descubrió, además de gran 
cantidad de cerámica, un horno 
para cocer barro que fue fecha-
do en la Edad del Hierro. Pro-
bablemente, en ese lugar hubo 
tejares, sin interrupción, desde 
que los seres humanos descu-
brieron cómo endurecer el ba-
rro cociéndolo, hasta principios 
del siglo XX.

En la primera mitad del siglo 
XIX eran propiedad de la familia 

Montoya, y en ellos se fabrica-
ba cerámica artística. En 1897, 
cambió de dueño y el taller pasó 
a elaborar cerámica utilitaria a 
molde (jardineras, jarrones, co-
lumnas, etc.), y materiales para 
la construcción como tejas, bal-
dosas, azulejos o ladrillos. Lue-
go, el abandono y la ruina, has-
ta la desaparición total, como si 
nunca hubiera existido. 

Quedó en el paisaje el negati-

vo de una historia extirpada, de 
un pasado que, por miserable y 
precario, no merece ni siquiera 
un recuerdo de lo que alguna vez 
fue, y fuimos. Porque allí no tuvie-
ron lugar grandes gestas ni he-
chos memorables, solo ocurrió 
la cotidianeidad del duro trabajo 
del obrero arrancando a la tierra 
el barro para modelar las tejas y 
ladrillos con los que se constru-
yeron las casas y monumentos 
de Toledo. 

Más allá del casco histórico la 
historia se hace difícil, se diluye. 
Hubo un momento en el que solo 
interesaba el pasado de los re-
yes y poderosos, de lo muy an-
tiguo, de los monumentos, de 
las grandes batallas y hechos. 
Tal vez nunca a nadie se le ocu-
rrió  fotografiar el lugar, porque, 
a quién podría interesar contar la 
historia de un humilde tejar cons-
truido de retales de barro; nunca 
ha interesado al poder mostrar 
las miserias de la  explotación 
en el trabajo. 

Afortunadamente, en una socie-
dad cada vez más sensibilizada, 
ahora también se valora la historia 

de los humildes, de las minorías, 
de lo social,  la historia del traba-
jo, o la de los edificios industria-
les que, a duras penas, nos han 
quedado y que, por ser herencia 
de nuestros antepasados, tam-
bién son “patrimonio”, como los 
monumentos; aunque, en Tole-
do, a veces seguimos anclados 
en el pasado, adorando a reyes y 
prelados, y manteniendo con di-
nero público su legado, mientras 
se desmorona y desaparece, por 
ejemplo, el patrimonio industrial 
del río Tajo. 

Al límite de su aguante, a finales 
del siglo XIX y principios del siglo 
XX, los trabajadores nacían a la 
conciencia de clase, la obrera, y  
sentían la necesidad inaplazable 
de mejorar sus condiciones, de 
asociarse y de reclamar justicia 
(las conquistas que hoy tanto pe-
ligran diluidas en la ficción del 
obrero de “clase media”). Luego, 
todo se perdió; sus luchas y su 
historia. Resuenan en el vacío del 
tejar sus voces y cánticos para 
sobrellevar la carga de su oficio, 
y llevar el pan, cada día, a la mesa 
de sus hijos.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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¿Qué le pasa al sexo masculino?
l l No está muy de acuerdo conmigo 

mi hijo acerca de este titular. Pero, tal 

y como yo le he explicado, no os abar-

ca a todos, cariño, pero de verdad que 

no entiendo muy bien qué les pasa a 

algunos de tus congéneres.

Esta conversación la manteníamos 

según escuchábamos, estupefactos 

los dos, la denuncia de una madre por 

la violación a su hija de ocho años por 

parte de varios compañeros del mis-

mo centro, todos menores de edad. 

-Claro, inimputables, apunta mi hijo.

-Pero, ¡algo tenemos que hacer! 

¡Esto no se puede quedar así, sin un 

castigo que les haga reflexionar sobre 

lo que han hecho!

-Y ¿si es algo que ven en su casa, 

mamá? Y ¿si son hijos de padres que 

también maltratan a sus madres?

-Pues no sé qué decirte hijo. No sé 

muy bien dónde han podido ver esas 

conductas. ¿En televisión, en las re-

de ellos reconoce que “ve demasia-

do”. Los datos también señalan que 

el 70% de los chicos y chicas recibe 

contenidos pornográficos de forma ac-

cidental. Según la ministra Ana Redon-

do, la campaña es “una puerta para 

despertar conciencias, para llevarnos 

a la toma de decisiones y a actuar”.

“Nuestros niñas, niños y adolescen-

tes se exponen a contenidos pornográ-

ficos explícitos, violentos, deshumani-

zados y que perpetúan los estereotipos 

de género patriarcales humillantes ha-

cia las mujeres”, afirma Ana Redon-

do, quien asegura que “ésta no puede 

ser su primera aproximación al sexo, 

precisamente a edades en las que se 

desarrolla su sexualidad, sus relacio-

nes de pareja y la construcción de su 

identidad”.

‘Vamos a hablar de pornografía’ 

persigue abordar una realidad ne-

gativa desde una actitud positiva, 

des sociales, en el porno... Según se 

explica desde el Ministerio de Igual-

dad, al menos seis de cada diez ado-

lescentes ve pornografía, iniciando su 

consumo a los 8 años, aunque algu-

nos estudios llegan a señalar que son 

nueve de cada diez. Además, el 90% 

de los padres y madres cree que sus 

hijos e hijas no ven porno. 

Y ahí podría estar uno de los factores 

que llevan a pensar a estos chavales 

que todo lo que ven en esas películas 

“tienen que reproducirlo en la vida real 

y en sus relaciones sexuales”. Y que, 

además, al no ser imputables de un 

delito, “delinquir puede salir gratis”.

Como digo, el Ministerio de Igual-

dad, preocupado por este tema, ha 

presentado recientemente una cam-

paña bajo el lema “Vamos a hablar de 

pornografía”. En la misma, señala que 

al menos seis de cada diez adolescen-

tes admiten que ven porno, y la mitad 

el acercamiento intergeneracional 

y el diálogo.

De ahí la necesidad de que estos te-

mas dejen de ser tabú, se hablen en la 

intimidad del domicilio, pero también 

en las aulas con expertos en sexología 

que lo expliquen, con todas las herra-

mientas en la mano. 

La secretaria de Estado de Igual-

dad, Aina Calvo, señala que el 90% 

del porno al que acceden los menores 

de edad tiene contenido violento real 

y que el 56% de los jóvenes afirman 

que el porno influye en sus relaciones 

sexuales y consideran la pornografía 

como una “escuela de sexo”.

Sobre estos mimbres se teje la se-

xualidad de nuestros niños, niñas y 

adolescentes. Y esas conductas son 

las que reproducen y llevan a estos 

comportamientos como el denuncia-

do por esta madre que, por desgracia, 

no es el único.

Las violaciones de mujeres, de niñas 

y adolescentes o el maltrato hacia las 

mismas no es exclusivo de España, 

claro está. Desgraciadamente el caso 

de la francesa Gisèle Pelicot ha dado 

la vuelta al mundo. En un momento en 

el que el 20 % de los niños franceses 

de entre 10 y 11 años afirman consu-

mir pornografía.

Quizás es el momento de sentarse 

a hablar de un tipo de educación que 

en muchos casos ha estado “prohibi-

da” por quienes consideran que supo-

ne “aleccionar” a los más jóvenes. No 

señores, no. Enseñar cómo funciona 

nuestro cuerpo. Cómo la sexualidad 

es algo inherente a los seres humanos. 

Y cómo, desde el respeto, es necesa-

rio educar y educarse. Las mujeres no 

somos un sexo con patas, aunque al-

gunos nos quieran ver así. ¿Qué les 

pasa a los hombres?

 R. Nogués
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Multa millonaria a las 
aerolíneas gracias a FACUA

l l  Las denuncias de FACUA-Con-
sumidores en Acción contra las 
compañías aéreas por el cobro 
del equipaje de mano han deri-
vado en una multa de 179 millo-
nes del Ministerio de Consumo.

El ministro Pablo Bustinduy 
ha firmado sanciones a cinco 
aerolíneas por el recargo ilegal 
y otras irregularidades. Rya-
nair se lleva la mayor multa, 
107.775.777 euros, el 60% del 
total. A continuación, Vueling, 
con 39.264.412 euros. En tercer 
lugar, EasyJet, 29.094.441 eu-
ros. Otras dos compañías tam-
bién han sido multadas, aunque 
con cuantías mucho más pe-
queñas debido a su reducido 
volumen de negocio: Norwe-
gian, con 1.610.001 euros, y 
Volotea, con 1.189.000 euros.

FACUA comenzó a denunciar 
estas prácticas en 2018 y en la 
anterior legislatura logró, por el 
impulso de la dirección general 
de Consumo de Baleares, que el 
Ministerio de Consumo de Alber-
to Garzón incoara el expediente 
sancionador tras haberse dotado 
de competencias para imponer 
multas mediante una reforma del 
texto refundido de la Ley Gene-
ral para la Defensa de los Con-
sumidores y Usuarios. Reforma 

que fue fruto de reivindicaciones 
históricas de FACUA.

La asociación advierte de que 
los usuarios tienen derecho a 
reclamar la devolución de estos 
cargos extra y señala que está 
tramitando numerosos casos en 
defensa de afectados. Para ase-
sorarles, ha puesto en marcha 
una plataforma de afectados en 
la web FACUA.org/aerofraudes. 
En caso de recibir respuesta ne-
gativa de las aerolíneas, FACUA 
insta a interponer denuncias ante 
las autoridades de consumo de 
sus comunidades autónomas so-
licitando sanciones y a acudir a 
los tribunales. Los consumidores 
pueden hacerlo sin coste, ya que 
para cantidades inferiores a 2.000 
euros no es obligatorio acudir con 
abogado ni procurador.

DESESTIMADOS LOS RECURSOS DE LAS 

A E R O L Í N E A S .  B u s t i n d u y  h a 
c o n f i r m a d o  l a s  m u l t a s 
desestimando los recursos de 
alzada interpuestos por estas 
compañías contra la resolución 
sancionadora de la Secretaría 
General de Consumo y Juego. 
De esta manera, se pone fin a la 
investigación iniciada por la 
dirección general de Consumo 
en 2023 sobre unas prácticas que 

El cuñado cinéfilo
l l  l l  Llega la navidad y con ella 
vienen (para algunos) las temidas 
cenas de navidad, donde está tu 
tío que siempre te dice que has 
engordado, tu primo cuarentón 
que te dice que si tienes novio o 
novia que ya no se sabe cómo 
acertar, tu otro tío, que te dice que 
a ver cuándo te echas un novio, 
porque tendrás que ir pensando 
en tener hijos (sí, a mí también 
me ha dado una arcada) y mi fa-
vorito, que es el cuñado cinéfilo, 
que todas las noches duerme con 
una copia del “Padrino” y otra de 
“Uno de los nuestros” debajo de 
la almohada.

Este ser te coge por banda y 
cuando se entera de que te gus-
ta el cine te empieza a hacer “la 
lista”. Una lista a la que yo llamo 
“La lista de imprescindibles del 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

cine para hombres blancos cishe-
terosexuales”, donde podemos 
encontrar títulos como los antes 
mencionados, también mucha in-
fluencia de Christopher Nolan, del 
que te dice que es el mejor di-
rector de cine actual, porque le 
gusta masturbarse con la física 
y los viajes en el tiempo. 

Luego, como no, te habla un 
poco de Zack Snyder y te dice 
que es el mejor director de ac-
ción. También te relata toda la 
filmografía de Ridley Scott y tam-
bién menciona algo de Akira Ku-
rosawa, no porque haya enten-
dido ninguna de sus películas, 
sino porque sale en las listas de 
internet de “Las mejores pelícu-
las de la historia”.

A todo esto, tú empiezas a diso-
ciar, y te das cuenta de que es el 

típico que saca el móvil en el cine o 
que si tiene alguna chica delante de 
él en la cola de las entradas le dice 
a la persona de la taquilla que quie-
re ver la misma película que ellas. 

Y entonces, ese año en concreto, 
en el que estás hasta el culo de que 
te digan gilipolleces, de aguantar 
en un trabajo que odias con hora-
rio partido, que no tienes tiempo 
ni de morirte, te llenas de valor y 
le dices que Ridley Scott, Coppola 
y Scorsese deberían dejar de ha-
cer cine ya que solo sacan basura, 
porque ya están seniles y son unos 
señoros que se quedaron en 1985. 
Que Nolan intenta hacer una suerte 
de películas de ciencia ficción con 
más ciencia que ficción y le queda 
una mierda, con gente que va hacia 
atrás todo el rato. Y que “El Padri-
no” es buenísima, pero que a él le 
gusta porque tiene una idea de la 
masculinidad tan errónea que se 
cree que Michael Corleone es un 
modelo a seguir en la vida. 

Y después de esto, coges un 
mazapán, te vas y le dejas con 
la palabra en la boca.

han sido cal i f icadas como 
infracciones “muy graves” de la 
normativa de consumo recogidas 
en el artículo 47 del texto refundido 
de la citada ley.

Se trata de la primera ocasión 
que se da firmeza a sanciones 
calificadas como muy graves 
por parte de la Administración 
General del Estado en el ámbi-
to de consumo, cuyo Ministerio 
adquirió competencia sanciona-
dora en junio de 2022. Las san-
ciones también incluyen la prohi-
bición expresa de continuar con 
las prácticas sancionadas.

Para garantizar la proporcio-
nalidad y efectividad de las san-
ciones impuestas, así como su 
efecto disuasorio, el cálculo de 
las multas se ha realizado me-
diante el criterio del beneficio 
ilícito obtenido, es decir, cal-
culando la sanción con base en 
los beneficios obtenidos por las 
compañías aéreas por las prác-
ticas infractoras, tal y como es-
tablece el régimen sancionador 
de Consumo. 

Para las prácticas calificadas 
como muy graves, las sanciones 
que se impongan podrían alcan-
zar hasta entre seis y ocho ve-
ces el beneficio ilícito obtenido 
cuando éste supere las cantida-

des de las multas estipuladas (en-
tre 100.001 y 1.000.000 de euros).
Esta orden firmada por el ministro 
Bustinduy pone fin a la vía admi-
nistrativa. Ahora cabe interponer 
recurso contencioso-administra-
tivo ante la Sala de lo Conten-
cioso Administrativo de la Au-
diencia Nacional en el plazo de 
dos meses. Una vez transcurrido 
este plazo de dos meses, si las 
compañías no han presentado un 
recurso ante la justicia, la orden 
será efectiva.

Las sanciones son las más al-
tas que ha aplicado en la histo-
ria una autoridad de protección 
de los consumidores. De hecho, 
la impuesta a Ryanair es 34 ve-
ces más elevada que la que hasta 
ahora ocupaba el primer puesto 
del ranking por su cuantía, tam-
bién consecuencia de una de-
nuncia de FACUA. 

2021: PRIMERA DENUNCIA DE FACUA 

EN EL MINISTERIO. FACUA interpuso 
la primera denuncia ante el 
Ministerio de Consumo por el 
cobro del equipaje de mano en 
octubre de 2021, concretamente 
contra Vueling. Anteriormente, 
en 2018, ya había denunciado a 
Ryanair y Wizzair ante la Agencia 
Estatal de Seguridad Aérea y la 

Comis ión Naciona l  de los 
Mercados y la Competencia 
(CNMC) por este motivo, sin que 
ninguno de los dos organismos 
le comunicara ningún tipo de 
actuación al respecto.

La asociación también viene de-
nunciando estas irregularidades 
desde hace seis años ante dife-
rentes autoridades autonómicas 
de consumo. Una de ellas es la 
dirección general de Consumo 
del Govern balear que se inhibió 
en favor del Ministerio de Con-
sumo. FRANCISCO FERRER.

FE de
erratas
l l  En el número del mes de no-
viembre del periódico VECINOS, 
en el artículo de la página 2 titu-
lado: “Natividad, nuestra vecina 
centenaria”, por un error de in-
terpretación, en lugar de dos hi-
jos, siete nietos y diez biznietos, 
escribimos “siete hijos, diez nie-
tos y diez biznietos”. Esperamos 
que Natividad y su familia sepan 
perdonar este error y le pedimos 
disculpas.

Asimismo, en el mismo número 
de noviembre, en la página 5, es-
cribimos: “Gracias  Conchi. Feliz 
Jubilación”, cuando lo que de-
bería haberse titulado es: “Gra-
cias Conchi. Merecido recono-
cimiento”.

Lamentamos el error y las po-
sibles consecuencias que haya 
podido tener. Y esperamos se-
pan admitir nuestras más since-
ras disculpas.

CINE DE SOBREMESA Con este artículo lo que os quie-
ro decir es que no aguantéis tonte-
rías de vuestra familia en navidad, 
que ya bastante aguantáis cada día 
como para que encima te venga el 
cinéfilo marca registrada, a contar-
te películas, y nunca mejor dicho. 
Intentad disfrutar de estas fiestas 
y, si no queréis discutir, tirad de fra-
ses hechas. Ahora que están tan de 
moda las inteligencias artificiales, 
sed una de ellas para combatir a to-
dos aquellos que no llegan ni a eso.
Feliz navidad.
 
PABLO CAMARENA
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El Paseo Manuel Machado, abandonado a su suerte
l l  Podía ser uno de los paseos 
más bonitos del barrio. Junto al 
parque de Los Alcázares, con 
metros y metros de acerado 
bajo un posible arbolado, para 
pasear. Y con zonas de colum-
pios para los más pequeños. Y 
marquesinas que con unas bue-
nas trepadoras darían una agra-
dable sombra.

Pero el aspecto que presenta 
hoy en día es totalmente depri-
mente. El acerado brilla por su 
ausencia en algunas zonas, en 
otras está roto o hundido. Los 
árboles escasean y hay zonas 
donde empiezan a crecer rama-
jes de los que un día hubo, sin 
control alguno.

LAS IMÁGENES 

MUESTRAN EL 
DETERIORO EN EL QUE 

ESTÁ EL PASEO

Las marquesinas que se cons-
truyeron presentan un aspecto 
tétrico. Los quioscos se encuen-
tran sellados, sucios y abando-

nados. El mobiliario que no ha 
desaparecido, está roto o bien 
nunca se mantuvo en condicio-
nes óptimas para ser utilizado.

Hay una zona con un transfor-
mador que siempre está sucia y  
muy deteriorada.

Desde la APCOPS nos hacen 
llegar sus reivindicaciones que 
ya han publicado a través de sus 

redes sociales. Las imágenes 
no dejan nada a la imaginación 
y muestran el estado tan deplo-
rable en el que se halla la zona.

OBRAS EN 2014. En 2014, el entonces 
alcalde, Emiliano García-Page, 
anunc ió que las obras de 
remodelación de la pavimentación, 
el acerado y las zonas terrizas 

del paseo Poeta Manuel Machado 
iban a contar también con la 
construcción de una pista de 
patinaje y un parque infantil 
adaptado. 

El primer edil entonces puso en 
valor que se tuvieran en cuenta 
las peticiones de los vecinos y 
residentes más próximos, modi-
ficando el proyecto con sus apor-

taciones. Además, se contó con 
la participación de los alumnos 
del colegio de educación especial 
“Ciudad de Toledo”, que eligieron 
los elementos del parque infantil 
adaptado a sus necesidades, ya 
que una de las características de 
esta zona es que iba a ser total-
mente accesible.

MEJOR MANTENER QUE ARREGLAR. 

Entonces, García-Page aseguró 
que el Ayuntamiento iba a llevar 
a cabo una decena de proyectos 
de inversión que permitiría a la 
ciudad “mantener el pulso 
económico, generar empleo y 
prepararla para el futuro, porque 
lo que no se arregla hoy costará 
más dinero arreglarlo mañana”.

Diez años después, la situación 
del paseo es totalmente de aban-
dono. Desde luego, hoy sí va a 
necesitar de una buena inversión 
para revertir la situación. Pare-
cen premonitorias las palabras 
del hoy presidente de la Junta de 
Castilla-La Mancha, lo que des-
de entonces no se ha mantenido, 
hoy va a costar muchísimo más 
arreglarlo.

El Polígono, sin árboles en el Plan de arbolado

l l   Las sospechas que desde la Asocia-
ción de Vecinos ‘El Tajo’ se tenían de que 
al barrio no iba a llegar ni un solo árbol 
del Plan de Arbolado se han confirmado. 
De los escasos 100.000 euros que se han 
destinado para este fin,  ni uno solo lle-
gará al barrio. 

Ya se ha denunciado en varias ocasio-
nes, que hay árboles en mal estado que 
necesitan ser renovados y zonas donde ni 
siquiera hay plantados.

Sin ir más lejos, en el mes de julio ya es 
habitual que un nutrido grupo de vecinos se 
fotografíe debajo del almez que hay junto 
al Centro Social, para reivindicar la nece-
sidad de plantar árboles nuevos, así como 
de reponer los que se han secado.

Sin embargo, una vez más, el equipo de 
Gobierno no tiene en cuenta a los vecinos 
del Polígono y se queda sin árboles que 
buena falta hacen.

Conviene señalar, además, que tampoco 
se ha tenido en cuenta a las asociaciones 
para configurar este plan de arbolado, por-
que, de otro modo, sin duda alguna al barrio 
habrían llegado, quizás no todos los que 
se necesitan, pero sí algunos ejemplares.

El barrio más grande de la ciudad vuelve 
a ser ninguneado.

Buzón Biobarrio

l l   En el número de VECINOS del mes de noviembre denunciamos el estado de algunas calles 
del barrio: losetas levantadas, rotas o inexistentes. Esto había llevado a que algunas personas 
hubieran tenido la mala suerte de tropezar con ellas y caer al suelo. En algunos casos los gol-
pes han sido leves, pero en otros han supuesto graves lesiones. Nos siguen llegando quejas 
de vecinos y vecinas que siguen teniendo accidentes por el mal estado de las mismas. Hay 
zonas que necesita con urgencia un arreglo y otras que con solo un poquito de preocupación 
y mantenimiento sería suficiente. ¿A qué espera el Ayuntamiento?

Árboles de Navidad naturales

l l   Vamos a darte algunos consejos de cómo cuidar tu árbol de navidad natural y qué 
hacer con él después. ¿Dónde poner el árbol en el interior? Para garantizar el bien-
estar de nuestro pino o abeto natural, aléjalo de las fuentes de calor como radiado-
res o chimeneas. Las altas temperaturas y un ambiente seco provocarán la caída de 
las agujas. Como buen árbol de invierno, tu abeto precisa de una buena ventilación 
y de luz natural, por lo que es mejor situarlo en un sitio fresco cerca de las ventanas. 
El momento del riego lo indicará la tierra seca. Lo más importante es prestar atención 
a las raíces: necesitan un suelo con un buen drenaje para evitar el encharcamien-
to. También puedes pulverizar las ramas con agua cada cierto tiempo. Pasadas las 
Navidades, la solución ideal es trasplantarlo al suelo si dispones de un jardín. Las autorida-
des advierten de que no se pueden trasplantar los abetos u otras coníferas de Navidad en el 
monte o en cualquier espacio natural, ya que su desarrollo y reproducción podría poner en 
peligro la estabilidad de otros ecosistemas. Otra solución es llevarlo a centros especializa-
dos, como los viveros municipales y otras organizaciones especializadas.

Hola, me llamo Ying

A Ying le abandonaron 
dentro de un saco,  junto a 
dos hermanitos, al lado de 
un contenedor de basura. 
Tiene tres meses. Sus her-
manos ya han encontrado 
un hogar y Ying está solito 
esperando que le llegue su 
oportunidad. El día de no-
chebuena cumplirá 4 meses 
A ver si conseguimos entre 
todos que lo celebre en una 
casita con su familia.
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l l  Un año más, nos vamos acer-
cando lentamente hacia los últi-
mos días del calendario; momen-
to de encuentro entre familia y 
amistades; de afecto y generosi-
dad, de compartir nuestro tiem-
po y de buenos deseos para to-
dos. Un fin de año que acaricia 
mansamente los albores de 2025, 
una muesca más en la pared de 
nuestras vidas, un nuevo año en 
el que proyectar propósitos re-
novados dentro de ese irrefrena-
ble impulso de mejora constan-
te y consustancial a la condición 
humana.
     En el Alfonso, los últimos exá-
menes, proyectos y presentacio-
nes, colofón a un primer trimestre 
siempre duro y lleno de trabajo, 
estudio y aprendizaje, se mate-
rializaron en los primeros resul-
tados, satisfactorios en muchos 

casos, mejorables en otros, pero 
punto de partida de un largo pro-
ceso de aprendizaje y supera-
ción que continuará hasta la fi-
nalización del curso escolar en 
junio. Mientras, las actividades 
acompañan el día a día de nues-
tro alumnado, como la visita que 
año tras año realiza el alumnado 
danés del Aabenraa Statsskole 
a nuestro centro o la grabación 
del vídeo oficial que el gobierno 
de Castilla-La Mancha ha utiliza-
do para conmemorar el Día de la 
Educación en nuestra región (15 
de noviembre), vídeo diseñado y 
grabado por el alumnado de la 
Familia Profesional de Imagen y 
Sonido de nuestro centro. ¡Des-
de el Polígono para toda Casti-
lla-La Mancha!
     Otra cita ineludible a la que 
somos fieles tuvo lugar el pasado 

jueves 28 de noviembre: la Feria 
de la Ciencia, encuentro anual 
que organiza la Asociación de 
Vecinos El Tajo, este año bajo 
el lema Ciencia Accesible. En la 
misma, nuestro alumnado, junto 
a los departamentos de Matemá-
ticas, Biología y Geología, Física 
y Química y Tecnología, ha parti-
cipado en los talleres diseñados 
para la ocasión, mostrando y ex-
plicando con sus palabras activi-
dades científicas a los vecinos y a 
los más pequeños del barrio. En 
definitiva, conocimiento y cien-
cia para todos.
     Hoy, a las puertas del fin de 
año, le proponemos una cues-
tión: ¿cuál podríamos considerar 
como la mayor creación huma-
na? Así, a bote pronto, podría-
mos responder que la rueda, o 
la escritura; tal vez las pirámides 

de Egipto, o las vacunas, o los 
viajes al espacio… Tras el más 
que necesario tiempo de reflexión 
quizás podríamos responder que 
ninguna de ellas y todas a su vez; 
porque acaso la mayor creación 
humanas jamás gestada ha sido 
y es la CIENCIA, entendida esta 
como el conjunto de conocimien-
tos descubiertos y transmitidos 
durante generaciones, aporta-
do por grandes talentos desde 
la humildad, el trabajo y el estu-
dio, imprescindible cada aporte 
para otra nueva aportación supe-
radora, dentro de un constante 
crecimiento exponencial de co-
nocimiento con un lenguaje pro-
pio, objetivo y racional. Ese bien 
común, amasado durante mile-
nios, quizá pueda ser conside-
rado el mayor tesoro de la hu-
manidad.

     ¡Más Ciencia, por favor! Más 
razón, conocimiento y certidum-
bres; más amor por el estudio del 
saber, por el trabajo con esta sa-
biduría colectiva, que aumente 
la motivación del alumnado por 
aprender y comprender las dis-
tintas ramas del conocimiento 
científico. Este es nuestro pro-
pósito de año nuevo y desde aquí 
nuestras felicitaciones navideñas 
y nuestro más sincero agradeci-
miento a toda la comunidad edu-
cativa del Alfonso: a las familias, 
por su colaboración permanente; 
a los docentes, por su implica-
ción y profesionalidad; al alum-
nado, por su trabajo, esfuerzo y 
responsabilidad; y a ustedes, lec-
tores del barrio, por ser parte de 
un todo que construimos y me-
joramos cada día desde la edu-
cación pública. 

¡Más ciencia, por favor!
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l l  Este mes ha estado repleto de 
trabajo duro, con el final de tri-
mestre a la vuelta de la esquina. 
Nervios en segundo de Bachille-
rato, exámenes, trabajos y todo 
de tipo de actividades, para lograr 
el objetivo de superar esta prime-
ra evaluación con éxito.

Pero no perdemos de vista las 
actividades divulgativas, como 
la participación en la Feria de la 
Ciencia del barrio, o enfocadas 
al desarrollo de valores como la 
lucha contra la violencia de gé-
nero el 25N.

FERIA DE LA CIENCIA DEL BARRIO. Un 
año más hemos participado en 
los talleres interactivos de la Feria 
de la Ciencia que organiza la 
Asociación de Vecinos “El Tajo”.

Los departamentos de Biología 
y Geología y de Tecnología reali-
zaron talleres sobre el ADN y so-
bre el ciclo del agua y proyectos 

de robótica y de impresión 3D.
Una tarde en la que, junto con 
otros centros y asociaciones, pu-
dimos mostrar el trabajo realiza-
do en las aulas a toda la comu-
nidad educativa y a los vecinos 
del barrio. 

Una gran experiencia comparti-
da por profesores y alumnos co-
laborando para la divulgación de 
la Ciencia y la Tecnología y con 
la satisfacción de llevar la educa-
ción más allá de las aulas.

25 N, UN OBJETIVO COMÚN. El final 
del mes de noviembre está 
marcado por una fecha muy 
significativa. El 25N es el día 
internacional de la eliminación de 
la violencia contra las mujeres. 
Y, como en años anteriores, se 
han desarrollado distintas activi-
dades en las que nuestro alumna-
do ha querido mostrar que  todos 
somos responsables en esta lu-

cha y que todos podemos con-
tribuir con nuestras actitudes y 
nuestros comportamiento para 
la eliminación de esta lacra de 
la sociedad. 

Actividades tan diversas como 
el cuentacuentos sobre micro-
machismos que nos ha traído la 
asociación MataderoLAB, monó-
logos de Las SinSombrero, repre-
sentaciones de los alumnos de 
Artes Escénicas o fragmentos de 
películas seleccionados por los 
alumnos de Creación de Conte-
nidos Audiovisuales de segundo 
de Bachillerato.

No debemos volver la vista ha-
cia otro lado cuando vemos si-
tuaciones de violencia hacia una 
mujer. 

Los estudiantes y los profesores 
podemos dar ejemplo en nuestro 
instituto, en nuestra familia, en 
nuestro grupo de amigos.

 ¡Entre todos podemos crear un 

mundo más justo, sin violencia ni 
discriminación!

PROYECTO DE INNOVACIÓN EDUCATIVA: 

ME TODOLOGÍA S APR ENDIZ A JE-

SERVICIO. Enmarcada en e l 
proyecto de innovación educativa, 
los alumnos de primero de ESO 
han realizado una actividad de 
aprendizaje-servicio. Desde los 
departamentos de Matemáticas 
y Tecnología se ha propuesto la 
r e a l i z a c i ó n  d e  e s t r e l l a s 
decorativas que se llevarán a la 
residencia de ancianos del barrio 
para su decoración navideña.

En la línea de trabajo STEAM, 
ha iniciado la formación para el 
diseño de actividades con gafas 
de realidad virtual y ya se ha re-
plantado el huerto con las espe-
cies de invierno.

UNA DESPEDIDA MUY ESPECIAL. Este 
mes, después de 25 años dando 

clases en el centro, hemos 
despedido a Carlos Toledo Isaac, 
deseándole lo mejor en su 
jubilación. Un gran compañero 
que siempre ha destacado por 
su dedicación y compromiso con 
los alumnos, primero desde el 
departamento de Tecnología y 
los últimos años impartiendo el 
Ámbito Científico Técnico en los 
Programas de Diversificación 
Curricular.

Gran investigador y difusor de la 
figura de Juanelo Turriano, siem-
pre nos ha transmitido el espíritu 
de este gran ingeniero, matemá-
tico y relojero que tantos ingenios 
diseñó para mejorar su entorno 
y la vida en su época. Una des-
pedida emotiva en la que toda la 
comunidad educativa ha querido 
reconocer su labor y rendirle un 
homenaje. ¡Hasta siempre, Car-
los! ¡Buena suerte en esta nue-
va etapa!

Primer trimestre, superado
En enero volvemos con la misma ilusión
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Compañero de vida
Los columpios se mecían 
adelante y atrás al compás del 
viento frío de la noche otoñal. Una 
densa niebla se desprendía del 
río invadiendo vegas y juncales, 
abrazándose tenazmente a la 
base de piedra de la ciudad 
vieja como si fuera un pulpo 
monstruoso extendiendo sus 
tentáculos por las angostas 
callejuelas y placitas. El comisario 
se abrochó el primer botón de 
la gabardina con un escalofrío. 
Después del alboroto general, 
se había quedado solo en la 
escena del crimen. Era algo 
que le gustaba. Consideraba 
muy importante observar el 
perímetro, los alrededores y el 
escenario en sí sin distracciones, 
sin comentarios banales, 
tranquilamente. Se sentó en un 
banco de piedra, a un metro de 
los columpios, y contempló la 
descomunal fosa abierta bajo 
ellos. ¿Quién, en su sano juicio, 
habría elegido ese lugar para 
esconder los cadáveres? Debía 
de ser una persona trastornada, 
eso seguro, pero también muy 
inteligente porque a nadie 
se le ocurrió en su momento 
buscar en el parque cuando 
comenzaron las desapariciones, 

y menos bajo las atracciones 
infantiles. Trasladar los cuerpos 
hasta allí tuvo que ser un trabajo 
titánico para el asesino porque 
no había forma de introducir un 
vehículo entre los bolardos, ni 
siquiera una carretilla, y estaba 
claro que tuvo que matar a sus 
víctimas en otro lugar. El “modus 
operandi” fue el mismo en las 
cuatro ocasiones: llegar con la 
víctima, abrir la fosa, meterla 
dentro en posición fetal y cubrirla 
someramente. El comisario 
meneó preocupado la cabeza. Si 
al menos hubieran encontrado al 
perro responsable del hallazgo… 
El animal apareció de pronto, 
según algunos testigos, y fue 
directamente hacia el conjunto 
de columpios abarrotados a esa 
hora de pequeños escolares. 
Comenzó a ladrar con furia 
sembrando el pánico y después 
se puso a escarbar hasta dejar 
al descubierto buena parte de 
los cuerpos. Tal vez pertenecía 
a alguna de las víctimas. No 
se sabía. El buen hombre se 
levantó del banco y se acercó 
al enterramiento para echar 
un último vistazo. Guardó su 
inseparable libreta y la pluma y 
encendió el octavo cigarrillo del 
día, con el que cumplía el cupo 

acordado con su esposa. Fumó 
con fruición un rato y cuando 
llegó al filtro salió del parque 
saltando el precinto policial. 
Recorrió unos metros calle 
abajo rodeado de un silencio 
sepulcral amparado por la 
niebla húmeda. Su cabeza no 
dejaba de discurrir y todas sus 
ideas desembocaban siempre 
en la misma: era prioritario e 
imprescindible encontrar a ese 
perro. No había más remedio. 
Tenían que dar con él ya. Sumido 
en estos y en otros pensamientos 
que lo desasosegaban, sintió 
pasos a su espalda y se volvió 
asustado. Un inmenso can 
de color gris y con aspecto de 
lobo caminaba trotando tras 
él. No llevaba collar y parecía 
vagabundo, pero, al llegar a su 
altura, el animal lo rodeó y lamió 
su mano extendida.
-Que me aspen…
El perro volvió a lamerle la mano 
y se sentó sobre sus cuartos 
traseros mirándolo fijamente. 
El comisario, conmovido, 
puso una rodilla en el suelo y lo 
acarició entre los ojos. Después 
se levantó y reanudó el camino 
hacía su casa con un nuevo 
compañero de vida.

por Pepa G. Lillo

A tus ojos
A tus ojitos mi niña, yo
quisiera preguntar, si se han
abierto a una vida,
donde reine la amistad.

Si quieren un mundo libre, 
donde exista la igualdad, sin
diferencia de razas. Sin
rencores ni maldad.

Un mundo donde ellos amen,
y solo enseñen a amar.
Mensajeros de ilusiones, y
sembradores de paz.

Donde los niños no tengan,
motivos para llorar. Donde
nada les perturbe su sueño y
su despertar.

Si quieren eso tus ojos, por
ello deben luchar.

Paqui Capuchino Valle

A veces me pregunto 
dónde quedaron esos días felices de invierno,
esos días que vestían de azul primavera,
a pesar que el sol se asomaba a medias
y se escondía, al terminar las meriendas.

A veces me pregunto
dónde quedaron la ilusión y la esperanza
de esos días que lucían sus largos trajes de 
gala.

A veces me pregunto
dónde quedó el olor de las rosquillas 
recién hechas
y el sabor del crujiente turrón 
que nos sabía tan dulce 
como el despertar de cada seis de enero.

A veces me pregunto
dónde se esconden las voces,
las risas, los abrazos y los besos
de los que se marcharon sin retorno.

A veces me pregunto
si la finalidad de las luces
que adornan nuestras calles,
son un paliativo a la nostalgia.
 

¡Felices Fiestas!
María José Mercader

Galerías del alma

Su clara luz risueña;
y la pequeña historia,
y la alegría de la vida nueva...

¡Ah, volver a nacer, y andar camino,
ya recobrada la perdida senda!

Y volver a sentir en nuestra mano
aquel latido de la mano buena
de nuestra madre... Y caminar en sue-
ños
por amor de la mano que nos lleva.

En nuestras almas todo

por misteriosa mano se gobierna.

Incomprensibles, mudas,
nada sabemos de las almas nuestras.

Las más hondas palabras
del sabio nos enseñan
lo que el silbar del viento cuando sopla
o el sonar de las aguas cuando ruedan. 

Antonio Machado

Esos días
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El hombre gratis
l l Nos hemos acostumbrado 
a ser trabajadores de nues-
tros propios bancos porque 
nos obligan a realizar transfe-
rencias y consultas económicas 
en sus aplicaciones informáti-
cas o usar unos cajeros auto-
máticos con instrucciones inin-
teligibles. También parecemos 
auxiliares administrativos que 
pelean con desigual pericia con 
la burocracia que exige la Ad-
ministración, para lo que co-
loquialmente  llamamos hacer 
papeleos. 

Por esta razón, se ha con-
vertido en una odisea en-
tregar una solicitud de ma-
triculación en el colegio de 

los hijos o sacar un billete 
de avión.

Como indica Mario Jarami-
llo en su ensayo  “El hombre 
gratis”,  estamos regalando de 
manera gratuita y altruista, por 
medio de la tecnología, nuestro 
tiempo  a entidades que antes 
atendían  con la paciencia del 
trato directo y la empatía del 
cara a cara. El autor  asegu-
ra que se creía que la revolu-
ción digital podría compensar 
la pérdida de trabajo con nue-
vos empleos, sin embargo, por 
ahora, ha destruido más de los 
que ha logrado crear.  En rea-
lidad, nosotros sustituimos a 
esos empleados despedidos 

de unas empresas que rozan 
beneficios exorbitantes, cuan-
do realizamos las actividades 
que hacían de manera compe-
tente y profesional.   

La aparición de internet ha im-
pulsado de una manera global 
el comercio  y  el consumo de 
masas, como también la sen-
sación de naufragio, que el au-
tor analiza sabiamente, ya que 
nos ahogamos en medio de la 
información sin saber si es fal-
sa o verdadera, mientras acep-
tamos cookies que es la forma 
de ceder gratuitamente nuestra 
información personal por la que 
otros se enriquecen. 

  José Luis Real

Mis queridos amigos del Vecinos 
y de la Peña “El Quejío”:
    La noche del 22 de noviembre, 
en el auditorio del que antes fue 
Juanelo Turriano,
la peña “El Quejío” celebró su 
tradicional Recital de Otoño, 
que pronto cumplirá los cuaren-
ta años de edad. Cuasi ná.

La afición asistente tuvo la suer-
te de poder escuchar en directo 
al cantaor manchego Gregorio 
Moya, que por los datos biográ-
ficos que he consultado, parece 
ser que nació casi al mismo tiem-
po que este recital. 

Nuestro amigo de Argamasilla 
de Alba es fiel seguidor de la di-
fícil escuela del maestro granaí-
no Enrique Morente. Digo difícil, 
porque en su forma de concebir 
el cante entra la versatilidad, el 
vanguardismo, que buena falta 

hace en el arte flamenco, junto 
con la más exquisita ortodoxia 
cuando el momento lo requiere. 
Todo esto se palpa cuando se 
templa por soleá, malagueñas, 
granaínas, fandangos de Huel-
va, alegrías… 

Le acompañaba, para redon-
dear su paso por nuestro esce-
nario,  el maestro de la sonanta 
Paco Cortés. La magia de los de-
dos abrazada a la otra magia, la 
de la voz. Para qué más.

La segunda parte del recital es-
tuvo a cargo de la bailaora Li-
siane Sfair; los cantaores David 
Vázquez y Roberto Lorente, y el 
guitarrista Antonio González, que 
por su bien hacer reunieron a  to-
dos los duendes del arte flamen-
co al  interpretar La Caña, Ta-
rantos, Fandangos de Huelva y 
Alegrías, toda una exposición de 

sonidos y plasticidad, que solo 
puede darse en artistas de au-
téntica valía como, sin lugar a du-
das, son ellos.
    El público, como siempre, de 
bien para arriba; el sonido sin nin-
gún problema porque cuando hay 
profesionalidad se nota. La orga-
nización, perfecta. Qué más se 
puede pedir.
     Muchas gracias a todos por es-
tar a la altura de lo que es nuestra 
peña y al Ayuntamiento de Tole-
do por seguir colaborando con 
una cultura cada más necesaria 
cuando se habla de música.

VILL ANCICOS . Al lá  van unos 
v i l l a n c i c o s  e n  c l a v e  d e 
Campanilleros. Os deseo a todos 
¡Muy felices Fiestas! Desde la 
Peña “El Quejío”

Oro, incienso y mirra, le llevaron
los magos, al niño, en su ado-
ración.
¿Para qué quiere un niño rique-
zas?
Solo necesita alimentos y amor.

Yo le pido a Dios,
que eche una ojeadita a la tierra
para que se entere que hay mu-
cho dolor.

En mi carta le pido a los magos,
oro, incienso y mirra seguro trae-
rán,
que nos traigan el final del hambre
que asola con saña a la huma-
nidad.

Les quiero rogar,
a esos reyes, que obren un mi-
lagro
y no muera nadie por no tener 

pan.
Esos niños, comidos  de moscas,
sin pan y sin agua y sin sanidad,
solo piden beber y lavarse,
un medicamento y algo que yan-
tar.

¡Qué austeridad!

Mientras, otros, con coches y 
yates,
pasean sus lujos por tierra y por 
mar.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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El CRT avanza y cada vez son más los 
jugadores que integran los distintos equipos
l  l   Noviembre ha sido, sin 
duda, un mes en el que he-
mos disfrutado del rugby en 
todas sus facetas. Se nota en 
el ambiente, tanto dentro como 
fuera del campo, que la ener-
gía del equipo se está dejando 
sentir por la ciudad de Toledo.

El equipo masculino sigue im-
parable. Las victorias siguen 
llegando y con ellas una fuerza 
renovada en el campo. Nos es-
tamos haciendo más fuertes y 
cada vez somos más, lo que se 
nota en la diversidad de eda-
des que hay en el equipo: ¡ya 
se pueden ver padres e hijos, 
hermanos y compañeros de 
trabajo jugando juntos!

Este mes, el CRT tuvo la suer-
te de jugar dos veces en Tole-
do y por fin pudimos disfrutar 
de un tercer tiempo en Casa 
Wang. Allí, ofrecimos cerve-
zas, un buen arroz y el bingo 
‘gritado’ a los contrincantes.

El equipo femenino, el Soliss 
Águilas de Toledo, también ha 
tenido un noviembre de pro-
greso. Jugamos el primer par-
tido en casa y regalamos a las 
chicas del CRC Pozuelo una 
buena dosis de carcamusas y 
jarana. La primera victoria de 
la temporada llegó en Getafe, 
donde el equipo asumió el rol 
de local, y eso fue el punto de 
inflexión. La comunicación y la 
cohesión entre las jugadoras 
ha mejorado notablemente, y 
el grupo está ahora más unido 
que nunca. 

Además, con la llegada de 
tres nuevas jugadoras (dos en 
las ¾ y una en la delantera), el 
equipo ha renovado energías. 
Las veteranas se han volcado 

dos ensayos de uno de nues-
tros chicos. 

Los S18 también estuvieron 
en semifinales, luchando por 
la medalla de bronce contra 
Rivas/Getafe. 

Este próximo fin de semana, 
los S16 y S18 se medirán en 
el torneo Melé, donde compe-
tirán contra equipos de toda 
España. 

Y nuestros más pequeños, los 
S10/S8, retoman la actividad el 
14 de diciembre, mientras que 
los S12 tuvieron una jornada 
mixta en Alcalá, con victorias 
y derrotas. ¡Todo un mes de 
aprendizaje y diversión!

NOVEMBER. No podemos olvidar 
MOVEMBER y el calendario de 
a c t i v i d a d e s  q u e  e l  C R T 
organizó. Este encuentro, lleno 
d e  d e p o r t e ,  d i v e r s i ó n  y 
solidar idad, fue la ocasión 

perfecta para reforzar los lazos 
entre jugadores, familiares y 
amigos del club. 

Se realizó una conferencia 
sobre el tema a la que acudió 
parte del equipo. 

Y en Casa Antonio, la noche 
del sábado tras los partidos, las 
cervezas y el ambiente de unión 
y camaradería, llegó para que-
darse. MOVEMBER demostró 
que, más allá de los partidos, 
lo que realmente importa es la 
familia que hemos creado en 
el Club de Rugby Toledo. ¡Una 
noche para recordar!

Si estás pensando formar 
parte de nuestra gran familia, 
te esperamos en los entrena-
mientos de los seniors los mar-
tes y jueves de 20:00 a 22:00, 
y en la escuelita los miércoles 
y viernes de 17:00 a 18:30, en 
la Escuela de Gimnasia de To-
ledo. ¡No faltes!

El CF Polígono 
juvenil se une 
contra la Violencia 
hacia la mujer

l l   El equipo juvenil del Polígono ha 
mostrado su compromiso y apoyo 
en el Día Internacional para la Eli-
minación de la Violencia contra la 
Mujer. En una muestra de solida-
ridad y conciencia, los jugadores 
se unieron para alzar la voz contra 
esta grave problemática que afecta 
a mujeres en todo el mundo. Duran-
te la jornada, el equipo simbolizó 
con un brazalete de color violeta 
su compromiso, reafirmando su 
rechazo absoluto a cualquier for-
ma de violencia de género. 

LOS JUVENILES DEL 
CF POLÍGONO LUCEN 
BRAZALETES VIOLETAS 
CONMEMORANDO EL 
25N

Los jóvenes deportistas desta-
caron la importancia de erradicar 
la violencia y promover la igual-
dad, alentando a todos a ser par-
te del cambio.

“Somos una gran familia y, 
como tal, creemos en el respeto 
y la igualdad para todos. Nos sen-
timos honrados de apoyar esta 
causa y de contribuir a la sensi-
bilización sobre la violencia de 
género”, aseguraron.

El  Juvenil del CF Polígono si-
gue demostrando que el fútbol va 
más allá del deporte, siendo una 
plataforma para impulsar valores 
fundamentales y unir esfuerzos 
en causas tan importantes como 
la eliminación de la violencia con-
tra la mujer. Con su compromiso 
y acción, el equipo juvenil espera 
inspirar a otros a unirse en esta 
lucha y a construir un futuro libre 
de violencia para todos.

con las novatas, incluso han 
creado ‘clases particulares’ 
para mejorar la técnica y la co-
municación. Las sensaciones 
no pueden ser mejores, y las 
Águilas están más motivadas 
que nunca. El próximo parti-
do será el fin de semana del 
15 de diciembre, y aunque la 
segunda fase empieza en ene-
ro, el equipo está con ganas 
de seguir creciendo.

LA ESCUELITA. La escuelita sigue 
brillando, gracias a los 50 niños 
y niñas, de entre 7 y 17 años, 
que ya forman parte de nuestra 
familia rugbiera. 

Cada dos semanas competi-
mos en Madrid, gracias a la co-
laboración con C.R. Alcorcón 
(hasta S16) y Real Canoe (S18). 

En noviembre, los S16 tuvie-
ron una jornada fantástica, ga-
nando 29-17 a Vallecas con 



  

 

  

  

   
 

El 22 de este mes tendrá lugar 
otro acontecimiento rodeado 
también de un halo de magia e 
ilusión. 
 

Se trata de la lotería de Navidad, 
que desde su aparición en 1812, 
en plena Guerra de la Indepen-
dencia, cumple este año su du-
centésimo décimo segundo 
(212) sorteo. 
 

Esta lotería, nacida con el fin de 
reponer las arcas del Estado, 
vacías por la guerra con Francia, 
se ha convertido en un reparto 
de dinero aleatorio, equitativo e 
igualitario, que puede tocar a 
cualquier persona, sin distinción 
de status social, económico o 
profesional.  

Esta equiprobabilidad de premio para todos los números, así como de 
que este premio pertenezca a cualquier afortunado es lo que eleva las 
expectativas ante el resultado. 
 

Sin embargo, las matemáticas demuestran otra realidad:  
 

Que no hay números que tengan más probabiidad de salir que otros, lo 
que no es incompatible con que en 211 sorteos haya peculiaridades 
como números que se han repetido en el máximo premio. 
 

Que el azar no es compatible con fechas, acontecimientos o lugares 
especiales. El azar es controlable en su tendencia y proporción, pero 
impredecible en su resultado concreto. 
 

Que ninguna Manolita ni ninguna Bruja dorada nos podrán garantizar 
nunca convertirnos en millonarios. Tan solo cuentan a su favor con una 
mayor venta de décimios que, probabilísticamente, producirán un mayor 
número de premios 
 

Y, finalmente, que la probabilidad de tener el número del gordo es 
0,00001. ¿Es suficiente para ti? 
 

Entre realidad e ilusión, un deseo para todos: ¡Que la probabilidad os 
acompañe! 
 

´ 

 

Las matemáticas con sus conceptos, procedimientos, teoremas y demostraciones útiles para interpretar y modificar el mundo que nos rodea 
no es incompatible con la pretensión de generar diversión, misterio e ilusión, bien usando conceptos y procedimientos matemáticos en un 
contexto ajeno a la ciencia o bien sustituyendo la racionalidad de la probabilidad por el universo emocional de la ilusión. 
 
En el primer caso, nuestra disciplina es utilizada por magos, ilusionistas, profesionales de espectáculos de fantasía y enigma.  
 
En el segundo caso, nuestra  disciplina es relegada tras la nube de esperanza y sueños provocada por el rey de los juegos de azar. 

    

  

 

 Apila todos los conos en orden, de 
forma que la F quede arriba del montón.  
     Pide al público que corte todas las 

veces que quiera(no se mezcla; es decir, solo se toma una parte 
de los conos de abajo y se colocan, sin alterar, arriba, o vicever-
sa). 
     Reparte los conos en dos montones, colocando cono a cono 
alternativamente en las dos pilas, y una vez repartidos todos, 
coloca un bloque sobre el otro. 
 Se puede volver a cortar de nuevo. 
 Reparte de nuevo en dos montones y coloca uno sobre 

otro. 
      Es momento de enseñar al público el caos de los árboles, a 
través del desorden en el que están las letras. 
      Reparte por tercera vez en dos montones y coloca uno 
sobre otro. 
      Procura fijarte en donde está el cono con la letra F, porque 

al cortar la última vez, debes dejarlo colocado arriba del todo.  
      Chasquea ahora los dedos haciendo la señal mágica que 
“colocará” de nuevo en orden todos los árboles, que vas 
extendiendo desde la F, mostrando de nuevo el texto que se 
puede leer en perfecto orden,  FELIZ AÑO. 
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Como materia prima, sustituiremos 
el usual mazo de cartas por una 
pila de árboles de Navidad (conos), 
aprovechando que se aproxima 
esta celebración. 

 

Se trata de mostrar cómo algunas 
veces el incontrolable caos puede 
devenir en un orden inexplicable y 
sorprendente. 

 

La mezcla faro 
consiste en 
cortar el mazo 
por la mitad e 
imbricar las 
cartas una a 
una de ambos 
montones de 
manera perfec-
ta, obteniendo 
de nuevo el 
mazo completo. 
 
La mezcla anti-
faro consiste 
en desimbricar 
un mazo, extra-
yendo una a 
una las cartas 
que se distribu-
yen en dos 
montones.  

  

Usaremos para ello 9 conos, 
en 8 de los cuales hay impre-
sa una letra, componiendo, 
en conjunto y en su debido 
orden, el texto FELIZ AÑO. 
 
 El proceso para nuestro 
juego se puede concretar en 
los siguientes pasos: 

Compón las  piezas del puzzle y obtén           
el árbol del gráfico.  
 
 

 

 

Completa  el   
Sudoku Navideño. 

No se pue-
den repetir 
dibujos en 
filas, co-
lumnas o 
cajas irre-
gulares de 
borde rojo. 

Para explicar el “truco” de este juego navi-
deño, necesitamos recurrir a las matemáticas por 
partida doble.  
 
Primero. El conjunto de 9 árboles es tratado como 
un ciclo módulo 9, en  el que los cortes que aplica-
mos al conjunto sólo parecen producir caos, pero 
realmente no alteran el orden cíclico del conjunto.  

 
 

 
 
 

 
 
Segundo. Al dividir los conos en dos montones estamos 
aplicando la mezcla antifaro.    
Con este tipo de mezcla, se producen las siguientes va-
riaciones en la ordenación inicial:  
 
Primera mezcla.– El orden salta dos lugares en sentido 
inverso. 
 
Segunda mezcla.– El orden salta cuatro lugares, pero 
recupera el sentido inicial.  
Tercera mezcla.– El orden salta ocho lugares de nuevo 
en sentido inverso, lo que es equivalente a saltar un 
lugar hacia adelante, lo que nos lleva al orden original.  

  

mos al conjunto sólo parecen producir caos, pero 
realmente no alteran el orden cíclico del conjunto. 
mos al conjunto sólo parecen producir caos, pero 
realmente no alteran el orden cíclico del conjunto. 
mos al conjunto sólo parecen producir caos, pero 

Como se ve en el 
ejemplo, el orden 
cíclico no ha 
cambiado 

 



HORARIOS DE TAQUILLA:  Jueves, viernes y sábados:
Mañanas de 10:00 h. a 13:00 h. y tardes 17:00 h. a 20:00 h.

Martes y Domingos: Desde una hora antes del inicio de la función.

VENTA ANTICIPADA DE ENTRADAS

www.teatroderojas.es

Seis personajes
en busca de autor 

PRODUCCIONES FARAUTE
Febrero

Sábado 8 20h
23€, 20€ y 17€

Mahmud y no
solo Mahmud
PUNTOCERO COMPANY
Marzo
Viernes 14 20h
18€, 15€ y 12€

Las que limpian
COMPAÑÍA A PANADARÍA

Febrero
Viernes 14 20h | Sábado 15 20h

18€, 15€ y 12€

Los lunes al sol
UNA PRODUCCIÓN DE GG PRODUCCIÓN
ESCÉNICA Y TEATRO DEL NÓMADA
Abril
Domingo 6 19h
Zona A 23€, B 20€ y C 17€

Vicent River
PRODUCCIÓN BRAVO TEATRO

Febrero
Sábado 22 20h
18€, 15€ y 12€

14.4
UNA COPRODUCCIÓN BARCO PIRATA
Y TEATRO ESPAÑOL
Mayo
Viernes 9 20h | Sábado 10 20h
25€, 22€ y 19€

Los amigos
de ellos dos

PRODUCCIONES(OFF), VANIA Y
TEATRO ESPAÑOL

Marzo
Sábado 1 20h | Domingo 2 19h

23€, 20€ y 17€

La colección
COPRODUCCIÓN LA ZONA
Y TEATRO DE LA ABADÍA
Mayo
Viernes 16 20h | Sábado 17 20h
25€, 22€ y 19€

Todos los ángeles
alzaron el vuelo
COMPAÑÍA LA ZARANDA

TEATRO INESTABLE DE NINGUNA PARTE
Marzo

Viernes 7 20h
18€, 15€ y 12€

Iribarne
CENTRO DRAMÁTICO NACIONAL
EN COPRODUCCIÓN CON BUTACAZERO
Mayo
Viernes 23 20h | Sábado 24 20h
25€, 22€ y 19€

ESTRENO NACIONAL

25 CICLO DE TEATRO
CONTEMPORÁNEO

Plaza Mayor, s/n · 45001 Toledo  Tel.: 925 21 57 08 · Fax. 925 25 47 78
info@teatroderojas.es  | www.teatroderojas.es     

P R O G R A M A C I Ó N
P R I M A V E R A 2 0 2 5
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